
資料９ 
食品安全ネットフォーラムに寄せられた意見の集計結果 

（平成 15 年 10 月 1 日現在） 

 

 今年６月に厚生労働省が発表した「水銀を含有する魚介類等の摂食に関する注意事項」について、食品

安全ネットフォーラムで意見、感想等の募集を行った。 

 

《 調査対象 》 

 都健康局ホームページ閲覧者 

《 調査期間 》 

 平成 15 年 9 月 12 日から平成 15 年 10 月 1 日まで 

《 調査方法 》 

 都健康局のホームページ上に設けた「食品安全ネットフォーラム」で、以下のとおり、意見等の募集を

行った。 
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《 調査結果 》 

○主な意見 

・水銀関係で起こったとされる健康被害についても公表すべき。 

・水俣病が発生したときとは状況が違うという説明をもっと丁寧にする必要がある。 

・魚介類中の水銀について、都は今までどんなリスクコミュニケーションを行ってきたか？ 

・心配な人はマスコミ報道（特にワイドショー）に頼らず、自ら知識を吸収すべき。 

・どの程度危ないのかよく分からない、水銀をどのくらい摂取するとどういう影響が出るのか？ 

・情報公開は大切だが、データの持つ意味などが十分に説明されないと、不安、危険という印象のみが先

行してしまう。 

・Q＆Aが長すぎる。忙しくて読めない。 

・一時期は騒がれたが、これから先、妊婦さんにちゃんと情報が伝わるのか。 

・環境への水銀の排出源対策も講じるべき。 

・注意事項にない、他の魚は大丈夫なのか？ 

・妊娠していない人はなぜ関係ないのか？ 

○その他 

・「今さら」2件…なぜ今公表したのかの説明が不十分。 

・Q＆Aについてはそのことに触れている 5名全員が知らなかったと回答。 

 



題名　: いまさら ももちゃん 行政 受信年月日
2003/9/12

女性

50 40代

東京都

登載連番
5_1

題名　: 回答 バンドウ 消費者 受信年月日
2003/9/16

男性

54 50代

東京都

登載連番
5_2

題名　: 誰にも責任が無いのだから、結果として受け止めよう たこやきマンボ 消費者 受信年月日
2003/9/16

男性

55 30代

千葉県

登載連番
5_3

受
信
番
号

（

問１　知っていました。
問２　ありません。
問３　もともとキンメダイやカジキを食べることが少なかったので、それほど心配はしませんでした。
問４　やはり、ほかの魚がどうなのかが気になります。とくにイワシ、サンマ、アジなど、大衆魚はた
くさん食べても大丈夫なのか、妊娠していない人は、なぜ対象ではないのか、いまいちよく分かりま
せんでした。

）

受
信
番
号

（

問１：知っている。 問２：見てない。問３：不安は無い。だって気にしていたら、食べる物が無くなって
しまうから。毎日、摂取状況まで計算したら、暗い生活になってしまいますよ。
みんな楽しく食べましょうよ！！
問４  我々の年代だと、小学校の給食では“クジラの竜田揚げ”中学校だと“カジキの照り焼き”が
定番でした（その当時は都民でした）。学校給食に使われていたということは、身近な食材だったは
ずだから、今さら『注意喚起』されてもね・・・。その当時（20から30年前）、水銀関係で発生していた
と思われる、健康被害も調べて公表すべきだと思います。
　今回、発表した国の機関も『俺たちの仕事の成果を公表しよう』ぐらいの“ノリ”だったのではない
のでしょうか。
　今の時代は、結果が出ているのに発表しないと、重箱の隅を突くような方々が開示請求して
『やっぱり隠していた』と大騒ぎになるから。

）

テーマ :

受
信
番
号

（

）

一週間に食べてよいのはマグロなら○○切れまで！！！ってマスコミが特集組んだのは３０年くら
い前じゃありませんでしたか？
厚生省（当時）が安全宣言や解除宣言って出したのを聞いた覚えがありますか？寡聞ながら私に
は覚えがない。
あれからずっと魚介類の水銀って言うのは毎年調べられていますけれど、大して数値が減ってい
るとは思えない。
私たちが忘れただけでしょう？
何をいまさら・・・

緊急募集！「水銀を含有する魚介類等の摂食に関する注意事項」について、あなたのご意見をお寄せください



題名　: アンケート回答 hiromi 消費者 受信年月日
2003/9/18

女性

57 50代

東京都

登載連番
5_4

題名　: 妊産婦に対する情報提供をキチンと行っていますか？ NET 消費者 受信年月日
2003/9/18

男性

59 30代

東京都

登載連番
5_5

題名　: 今は。 すいてき。 消費者 受信年月日
2003/9/19

女性

60 20代

茨城県

登載連番
5_6

テーマ :

受
信
番
号

（

）

問1、ニュースで聞いて知っていた。
問2、見ていない。
問3、魚の摂取量は少ない方なので、あまり気にならなかった。公表の仕方には問題があるような
気がした。生産者に影響が出ると思った。
問4、妊娠した人を対象にしたのは、「水俣病」の患者が、妊娠する度に、水銀が胎児に移行し、患
者自身は症状が軽減したことから、胎児性の水俣病を避ける意図があるのだと思います。ただ今
は、「水俣病」が発生した状況とは、食生活も変化しているし、水銀の濃度も違うので、あまりパニッ
クにならないような、丁寧な説明が必要だったと思います。

緊急募集！「水銀を含有する魚介類等の摂食に関する注意事項」について、あなたのご意見をお寄せください

受
信
番
号

（

　対象となるのは妊婦、本来は胎児です。審議過程でも栄養指導に関する取組み状況に関する質
問が委員からなされていたと思いますが、都では今まで（暫定基準の通知以降）、そして今（注意
喚起の通知以降）どのようなリスクコミュニケーションを行っていますか？健康局のHPでは、従来
型の検査結果の公表のみですよね。

）

受
信
番
号

（

魚介類に水銀が含まれているって話はちょっと前に問題になってましたが、今はどうなんでしょう
か？なんだかニュースでも聞かなくなった気がします。この話題が出たときは私も「食べるのやめよ
うかなぁ」と思ってましたが、今ではそんなことないですね。魚は好きなので気にせず食べてしまっ
てます。
結局、消費者にとっては、実際に被害が出ないと実感のわかない問題なんだと思います。危ない、
危ないと言われていても、それが実際にどの程度危ないのかよく分からないし・・・。食べ過ぎなけ
れば平気なのかな、と思ってしまいます。
水銀と聞いただけで人体とは全く関係のない、体には有害なものってことは分かりますが、どのくら
い摂取するとどういう影響が出るのかが分からないので、「今まで食べてたし、平気かな」と思って
食べてしまいます。
私みたいに普通に食べてる人、たくさんいますよね？

）



題名　: 今回の発表は、時期・方法共に良かったのではないでしょうか ぷにぷに 消費者 受信年月日
2003/9/21

女性

64 20代

東京都

登載連番
5_7

題名　: 魚介類の水銀に関するマスコミ報道について ayanoayano 行政 受信年月日
2003/9/25

女性

72 40代

埼玉県

登載連番
5_8

題名　: 回答 きんもくせい 消費者 受信年月日
2003/9/30

女性

75 20代

東京都

登載連番
5_9

受
信
番
号

（

　厚生労働省からの魚介類の水銀に関する情報がマスコミ報道され、消費者に過剰な不安を与え
たと思う。報告書をよく読むと妊婦が多量摂取することへの注意なのであるが、報道だけ見ると一
般の人でもキンメダイやカジキマグロは危険という印象を受けてしまう。　　　　　　　　　現実に私の
職場にも「子どもの離乳食にカジキを食べさせてしまったが大丈夫か？」という保護者からの切実
な問い合わせがあった。
　情報公開は大切であるが、データの持つ意味などが充分に説明されないと不安、危険という印
象のみが先行して、不買運動のような状況になってしまう。今回のマスコミへの報道は唐突で、消
費者の反応を考えない、相談担当者への情報提供が遅いなど準備不足の感じを受けた。

）

受
信
番
号

（

水銀の話は知っていましたが、ＱＡはよく読んだことがありません。皆、今の忙しい生活の中で、長
いＱＡをよく読んで、自分の生活に注意するというところまでなかなか時間がさけないのではないか
と思います。ＱＡを見るといろんな数字が並んでいますが、あまりにも長すぎます。もっと読める内
容であれば、と思います。
家の食卓には、キンメダイなどはのぼることが少ないので、魚の摂取状況はかわりませんでした。

）

テーマ :

受
信
番
号

（

）

新聞で見た！Q&Aはさっき見ました。
これから、結婚して子どもを産む立場の人間としてはちょっと気になる。しかし、今さら気にしても、
日本では過去何十年ものあいだ、このような魚介類を妊婦が食べて、元気な赤ちゃんがたくさん生
まれていて、水銀が原因で病気が発生しているわけでもないのだから、気にしなくてもいいのでは
無いのでしょうか（水俣病は例外ですが）。
心配な人が自分で調査することができないんだから、発表内容ををきちんと(正直に）読めばいい
のです。不安なら、メチル水銀（有機水銀等）について自分で勉強するべきです。
全国何処でも、公立の図書館がきちんと整備されているんだから、マスコミ報道（特にワイドショー）
に頼らず、自ら知識を吸収すべき。
努力もせずに騒ぎ立てることは社会悪。行政がこのことで無駄な税金を使うのは我慢できない！

緊急募集！「水銀を含有する魚介類等の摂食に関する注意事項」について、あなたのご意見をお寄せください



題名　: うーん ぐり 消費者 受信年月日
2003/9/30

女性

76 20代

長野県

登載連番
5_10

題名　: 魚の水銀を語るには発生源から ma 消費者 受信年月日
2003/10/1

女性

77 30代

神奈川県

登載連番
5_11

題名　: 受信年月日

テーマ :

受
信
番
号

（

）

　そういえばそんなニュースがありましたね。一時期騒がれたけれどこれから先、ちゃんと妊婦さん
には伝わっていくんでしょうか。公表するのはよいことだと思いますが日本人はそのときだけ騒いで
あとは忘れちゃいますよね。狂牛病のときも焼肉やさんが何件もつぶれたとか。でもいまはほとん
どの人が気にしていないのでは？そういうわたしも平気で焼肉たべてます。こういうニュースで一番
打撃をうけるのは生産者です。どうせわすれちゃうんだから気にしないのがいいと思うんですが。
そうしないと生産者だけがつらい思いをすることになってほんと気の毒です。普段あんまり魚をた
べないから危機感がないのでしょうかね、私の場合。

緊急募集！「水銀を含有する魚介類等の摂食に関する注意事項」について、あなたのご意見をお寄せください

受
信
番
号

（

質問です。
火力発電所が一番の水銀の発生源と伺ったのですが、
なんとか対策はできないものでしょうか。
また、人の歯に詰めるアマルガム（水銀）がやがて火葬場の煙となるわけですが、ダイオキシンは
対策がされているが気化水銀対策はほとんどされていない都道府県が多いと伺いました。東京都
は対策をされていらっしゃいますか。　最後に、水銀鉱山があった周辺の土地の開発もある程度の
規模のものは何の調査もいらないとか。都でも調査いただけましたら幸いです。よろしくお願いいた
します。

）

受
信
番
号

（

）


